
业委会主任
也要培训

以科学之道唤来冬日暖意

驾考通过率低
未尝不是好事

! ! ! !新闻焦点!据本报昨今连续

报道!新交规实施后!本市驾校

送考学员通过率仅二至四成"据

悉!由于新规要求严格!各地通

过率创新低!南昌近期考驾照者

无一人通过"

劳教制度改革要依法约束自由裁量权
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! ! ! !最近看到一篇有关公租房的报

道!说刚住进徐汇区馨宁公寓一号楼

的颜雪夫妇!原来和公公婆婆同住一

套 !"多平方米的老公房"去年夫妻喜

得宝宝后!一家人感到房子太小!通过

申请搬进这套 #$平方米的公租房!小

区中心花园有水池#凉亭#步道!屋内

设计颇具匠心! 阳光直接照进客厅!

颜雪满意地介绍!$家具#家电本来就

是配好的!几乎是拎包就入住" %

能让群众满意!就是把事情做好

了"让群众满意!解决民生难题!关键

靠制度保障" 要用好的制度!把好事

情办好" 如果不能落实群众观点!一

件本来令群众满意的事情!也可能办

得背民意#冷民心" 个别地方发生的

保障房丑闻!就是例证"上海用$黑名

单%制度#$一房一档%制度等!守住了

保障房质量线" 馨宁公寓是上海首批

市筹公租房!住进这里的群众!是上海

保障房制度的受益者! 截至目前已有

%&'"多户租户入住" 近日!上海住房

保障和房屋管理局还透露!未来几年!

上海还将出台 (部地方性法规#&&部

上海市政府规章! 从制度安排上进一

步对上海的保障房进行规范"

用群众满意的制度把群众的 $心

病%解决了!这是艺术!更需要智慧" 连

日来!韩正同志前往徐汇#杨浦和浦东

新区调研时指出&$上海下一步发展!仍

然要依靠改革创新! 改革不仅要有勇

气!更要有智慧!没有勇气干不了!没有

智慧干不成" %韩正同志曾在不同时期!

不同场合一再谈到$民生难题的解决更

要靠创新%!对制度创新不无寄望"

制度创新之路弥艰! 再回首时!

也许会觉得原来平常"关键还是要胸

怀民生#改变思想#真抓实干"浦东改

革开放 )'年! 当时引发思想震动的

许多新做法!现在看来都是顺应潮流

的"上海推出的公积金贷款建设保障

房的制度!就是一种制度创新" &**%

年我国住房公积金制度首先在上海

建立! 随后在北京# 天津等地试点!

%**! 年推广到所有县级以上城镇"

经过近 )'年! 这一制度要更好地为

民服务!就要创新!要改革"但不能临

时改#随意创!上海申请推出这一制

度!是认真做了研究课题的"

只有好的制度!才能从根本上解

决问题" 我们提倡和群众面对面交

流!提倡接访#下访!但发现了问题!

就要找背后的原因!最终还要靠制度

解决问题" 要防止把接访#下访搞得

热火朝天!却不见制度设计!跟在群

众的需求后面亦步亦趋的情况'甚至

滥用公共资源! 违背原则和规律!用

片面的方法博取一时的掌声"在制度设

计时!要充分考虑可操作性!一旦定下

来!就要在监督下严格执行!方能显

出制度的刚性之美"不能因时#因事#

因人而异!伤害公平#引发新矛盾"

民生问题不仅是社会问题!更是

政治问题"只有通过制度的设计和革

新求变!方能旱苗得雨!润泽民生"一

地能够大发展!依靠的是符合当地实

际!能够有效解决民生问题的一系列

制度措施" 只有制度之美随处可见!

民生之艰才可能越来越少"

解决民生难题要靠制度
———三谈“进一步牢固树立群众观点”

秦 丹
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! ! ! !业委会成员不拿任何报酬!连通

讯费#车马费都自掏腰包'物业管理

实行酬金制' 业委会成员不经手钱

款!全部委托物业公司操作'业委会

权力分散!主任不持有公章!所有事

项都由全体委员讨论或无记名投票

决定" 本报岁末$民生十访%专版报道

了杨浦区阳明新城在业主自治方面

进行的探索!这些规章制度!使得业

委会的工作变得公开透明!受到业主

的交口称赞"

平时在采访中! 我也接触过许多

业主!反映业委会的种种问题&业委会

主任#委员拿津贴!还有通讯费#误餐

费补贴!每月 %'''多元'业委会及业

主大会的公章都由业委会主任掌管!

使用公章一个人说了算' 小区最近修

理了一些设施!动用了维修基金!数目

还不小! 来的维修公司没有经过招投

标((

业委会完全是近十年来出现的

一个新生事物!事关千家万户" 然而!

业委会主任作为一个领导岗位!是代

表数百户乃至数千户业主利益的业

委会的负责人!也是一个不大不小的

$官%!所以应当是德才兼备的" 这一

点!原先可能被忽视了" 很多业委会

主任原来都是普通业主!他们有的热

心小区事务!但却从未从事过管理工

作'有的在业主中有威信!可对法律#

财务知识一窍不通'也有的文化程度

高!看得懂账本!但道德品质却不咋

的!想通过业委会这个平台给自己捞

点好处"

业委会的机构不大权力不小"业

委会主任是否有私心! 作风是否民

主! 管理方法是否科学! 都很重要!

仅凭一腔热情很难当好"阳明新城业

委会之所以多年来得到业主认可!与

一位称职的业委会主任是分不开的"

主任黄海是位从事审计工作的公务

员!精通财务#懂得管理!而且热心

公益!有公德心"

谁都不是生下来就会做管理工作

的" 为了提高业委会主任的能力和素

质! 房管部门和社区能否办一些业委

会主任培训班呢) 培训内容应当包括

法律知识*尤其是+物权法,+上海市住

宅物业管理规定,等-#财务知识#管理

知识#领导的艺术!以及与人沟通的艺

术!因为业主都是群众!业委会主任这

个$领导%也要善于和群众打交道" 当

然! 还可以请一些像黄海这样的业委

会主任来上课!分享成功的经验"

邵 宁

! ! ! !连续雨雪阴冷! 使得江南采暖供

热问题再次浮出$冰层%!成为舆论焦

点" 现在几乎妇孺皆知!寒冬时节!江

南的日子远不如北国那么好过! 这边

是家家冷得似冰窟! 那端则是户户暖

意融融赛春日" 多少年来!以秦岭淮河

为界划分南北!以及由此衍生的$北方

比南方寒冷%的观念!和在此观念下产

生的城建方略#政策举措等!显然严重

脱离现实!疏离百姓意愿!背离惠民原

则了"

那么!是否应该如北方城市那样!

采取集中供暖的模式! 解决江南的冬

日取暖矛盾)人们对此众说纷纭#莫衷

一是" 同济大学机械学院暖通空调及

燃气研究所教授# 博士生导师谭洪卫

则以科学态度#专业眼光!提出自己的

独到见解" 他在接受新民晚报记者采

访时表示! 眼下与其争论是否集中

$供%暖!不如先考虑如何$保%暖" 因

为!$保暖%是$供暖%的前提"

此言极是!深以为然"

去年第一次在隆冬季节到加拿

大! 行前好些朋友担心我们受不了那

里的严寒!而我们也唯恐挨冻!里里外

外地添置了厚厚的冬衣! 裹得严严实

实"一到女儿住的公寓就赶紧开暖气"

结果发现!屋里并不似想象中那么冷!

即便户外零下十几摄氏度! 不开暖气

也比在上海惬意得多"因此!冬日里我

们在屋里几乎从不开空调" 起先有些

奇怪! 后来明白了是人家的建筑材料

保暖性强! 建筑物犹如包裹着密实外

套!抵御着寒气侵入"

据了解!随着人们对健康#环保认

知度的提升! 加拿大政府致力于发展

$健康住宅%!积极研究和推广$健康住

宅%!开展住房设计和技术创新!鼓励

研究人员# 房地产开发企业及有兴趣

的团体! 不断探索推动经济环保型房

屋的设计和技术发展! 其中就包括建

筑物的保温性能#采暖#制冷和通风用

的能源#可再生能源技术等等" 为此!

一方面对建筑新材料#新设备#新技术

和新工艺实行评估制度! 一方面制定

建筑规范+ 供各省结合实际对范本进

行修改补充后实施" 由于评估与规范

的社会参与度高! 推广和施行便有扎

实基础!成效就比较明显"

反观我们的江南! 据说国家及地

方建筑部门早就颁布了相关法规!对

于新建筑的建材# 保温标准等有具体

的规范和要求! 但长期以来却形同虚

设!致使绝大多数民居保温功能低下!

无论冷气还是暖气都难以维持长久"

难怪即使在家里开足空调! 夏天体感

不够凉!冬天则老觉得寒气袭人"由此

可见!$与其争供暖!不如先保暖%的观

点!的确切合实际!有的放矢"不然!别

说集中供热只是虚无缥缈的幻想!即

便家用空调也是事倍功半! 白白耗费

宝贵能源"

既然如此!是否应该赶紧思考起

来#设计起来#行动起来!以科学精神

因地制宜地回应民意# 制定对策#采

取举措!比如在新建筑上普遍而严格

地执行节能环保的标准! 在老建筑

上尽可能地添加适用的保温设施!

让居民采暖有道#备感温馨"要不然!

再过若干年!不仅集中供热仍是一种

盲目而无效的呼吁!而居民的$喊冷

怕热%也依然如故!于是深陷抱怨不

已#争论不休却一筹莫展#一事无成

的怪圈"

怡 然

不必抱怨太严苛

驾考改革实施!全国多地的驾

考通过率都创了新低"不必抱怨太

严苛! 每一项改革都有磨合期!通

过率低只是驾考改革的阵痛!以前

驾考改革时也遇到过" 李英峰

杜绝!马路杀手"

严格驾考!杜绝$马路杀手%!

是全社会的呼声! 我们切不可看

到新规后驾考通过率低! 就忘了

交通事故血淋淋的教训! 把安全

抛在脑后! 不遗余力地批评驾考

新规" 李冰洁

要搞素质教育

面对新交规! 驾考机构应积

极适应新规推行素质教育" 当然

新交规的要求也需符合开车的实

际操作情况" 张玉胜
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! ! ! !! 人民日报《改革必须协调推
进》：没有全面改革的统筹谋划!没

有各项改革的协同推进! 就难免顾

此失彼#相互掣肘"一些地方改革久

议不决!一些部门改革决而难行!一

些领域改革行而难破! 莫不与此有

关" '人民日报评论部(

! 新华每日电讯《“不请自来”
折射怎样的官场生态》：从中央到地
方!$领导干部婚丧嫁娶不得大操大

办%#$严禁公车私用%等规定并不鲜见!

然而此类事情缘何一再发生)关键还在

于相关地方的官场风气" )陈文广(

! 北京晨报《如此“回避”是教
育之耻》：学生长得胖一些!学生的

成绩差一些!是在所难免的"在教师

的心目中! 没有比爱护一个学生的

自尊心更重要! 没有比让学生健康

成长更重要! 怎能为了上级部门的

视察而丧失了教师的尊严! 怎能为

了上级部门的视察而$牺牲%学生的

自尊) )王军荣(

! ! ! !据新华社报道!全国政法工作电

视电话会议 ,日在京召开!会议明确

提出!)'%-年将推进劳教制度改革"

自 %*(,年国务院出台 +关于劳

动教养问题的决定,以来!劳教制度

已在我国施行 ('余年" 但其始终只

是一项行政法规!未经过全国人大授

权而上升到法律的地位" 而 )'''年

起生效的+立法法,明确规定&对公民

限制人身自由的强制措施和处罚!只

能制定法律"因此劳教制度迫切需要

遵循法律规定实施改革!严格接受上

位法的约束"

近年来!劳教制度频频引发社会

争议!一些事件反映出!现有的劳教

制度有不公开#不透明#不受监督的

漏洞! 被利用来肆意扩大劳教范围!

搞 $打击报复%! 侵犯公民的人身自

由!劳教制度改革已经刻不容缓"

当然!劳教制度调整后!确可能

留下一些法律惩治空白!需要法律制

度安排来补缺" 据中国之声报道!目

前劳教制度改革已在甘肃# 山东#江

苏和河南的四个城市试点!这些城市

也已先后成立违法行为教育矫治委

员会"

依法改革自由裁量权!才能为法

治中国#平安中国奠定牢固基础"

（新民网评论员，网址 !!!"#$%!

&'%"(%）


